

SUSCRIPCIONES
PAQUE ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL-PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

Calendario

ZARAGOZANO

para el año 1897

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Centro de Anuncios

DE Miguel Capó
Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Herald de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.
Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21-Luz-21

GABINETE ESTOMATOLÓGICO

Curación de las enfermedades de la boca, aparatos y extracciones, nuevos procedimientos.

M. Marcó
Cirujano dentista.— Santo Domingo, 1

El empréstito

(De El Correo)

La prensa extranjera da distintas versiones acerca de las condiciones que sirven ó han servido de base para las negociaciones del empréstito español.

Le Temps ha dicho que se trata de un 5 por 100 amortizable á 92 por 100 para los banqueros intermediarios.

Le Moniteur des Interets Materiels cree que la base de las negociaciones son: 1.º Deuda exterior garantizada por la renta de tabacos. 2.º Cuantía del empréstito 500 millones como máximo. La Deuda flotante se consolidará con un empréstito interior. 3.º La renta de tabacos quedará efecta en primer término al empréstito exterior. La Deuda interior en todo caso disfrutará de la garantía la segunda hipoteca. 4.º Afectación completa de la garantía mencionada, con mandato expreso é irrevocable á la Compañía de pagar directamente trimestralmente ó por semestres las sumas necesarias al servicio del empréstito. 5.º Declaración de que el nuevo empréstito estará exento de toda carga ó impuesto, habiendo de pagarse, si no en libras esterlinas, en moneda francesa de circulación universal; esta declaración ministerial tendrá que ser solemnemente confirmada por las Cortes y extensiva á la Deuda exterior actual. 6.º Compromiso de rectificar la ley de auxilios á los ferro carriles antes de la constitución del préstamo, y de autorizar, por decreto ministerial, ciertas modificaciones en las tarifas de las Compañías con las cuales se llevó á cabo el convenio aprobado por las Cortes. 7.º El empréstito exterior deberá ser tomado en firme, y el tipo de emisión deberá ser al menos de 5 1/4 por 100, más la amortización en veinticinco años. Y 8.º Participación de la casa Rothschild, Crédito Lyonés y Banco de París, considerados como las entidades relacionadas con las Compañías de ferro-carriles.

Otra información sobre el empréstito la publica la Revue Economique et Financiere, revista intimamente relacionada con el Banco de París y de los Países Bajos.

A esta revista le comunica su corresponsal en Madrid que en los *pouparlers* entre el gobierno y los representantes de Bancos extranjeros y los de los nacionales, según las impresiones oficiales, el gobierno ha recibido promesa de ser bien secundado para la colocación del empréstito. En estas conferencias se han examinado todos los aspectos del negocio.

El gobierno comenzó por disipar todas las dudas respecto á la ley votada por las Cortes sobre convenio con las Compañías de ferro-carriles, en el sentido de que se cree autorizado por esa ley para ratificar los acuerdos con las Compañías.

Se excluyó despues si la última autorización

votada por las Cortes permite aplicar una parte considerable del empréstito á la conversión de la Deuda flotante de España y Cuba, conviniendo en que puede hacerse.

Respecto á las garantías del nuevo empréstito, se convino que, además de la general de la nación se daría la de tabacos. El interés fluctúa entre 5 y 5 1/2 por 100.

En estos *pouparlers*, añade el corresponsal, se ha visto que de lo que se irata es de crear una Deuda que tenga muchos puntos de analogía, en cuanto á las condiciones, con los tabacos de Portugal ó con los bonos cubanos, cuyos intereses y amortización se han asegurado por las sumas que se retiran expresamente de la recaudación de Aduanas de Cuba, y remitidas de una manera regular al establecimiento de crédito español que se ha en cargado de este servicio.

Las demás condiciones del empréstito las fija el corresponsal en 5 por 100 de interés al tipo de 92, y de 2 1/2 por 100 de comisión.

Después de dejar consignadas estas noticias La Estafeta, añade por su cuenta que las condiciones del interés y de la comisión deben acogerse con reserva, pareciéndole verosímil lo que dice Le Moniteur des Interets Materiels; que el grupo de banqueros relacionado con casas extranjeras, trabaja en París con buen deseo de llegar á una solución, y que en toda esta quincena, ó á comienzos de la segunda, se podrá conocer acaso el resultado de esos trabajos, sobre los cuales nada puede todavía aventurarse.

Por correo

Lamentación del ministro de Marina. Continúa el desastre.—El motin del «Alfonso XIII».—El art. 43.

El general Beranger se quejaba amargamente hoy por los ataques que le dirige la prensa con motivo de los recientes fracasos. «Yo no sé—decía—que es lo que quieren que yo haga.»

Telégramas de Cádiz aseguran que la grada en que está el Princesa de Asturias se ha hundido cinco metros.

Marinos que han tenido mando de barco conceden importancia á lo ocurrido con los fogoneros del Alfonso XIII, creyendo necesario un enérgico castigo.

Con el ministro de Hacienda ha conferenciado hoy el presidente del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona, señor Puig y Saladrigas, quien desea se modifique el artículo 43 del Reglamento de la Contribución Industrial. El ministro ha prometido acceder á este ruego.

Rumor insistente.—Encuentro en Cuba.—El «Destructor» á Melilla.—Recompen sa.

Con mucha insistencia ha circulado esta tarde por la Bolsa [y] círculos políticos una noticia de origen particular, relativa á un nuevo encuentro entre la columna que manda el general Echagüe y las fuerzas insurrectas capitaneadas por Maceo. Se afirmaba que el cabecilla mulato había experimentado una gran derrota y dejado en el campo varios centenares de muertos y heridos. En los centros oficiales no hay confirmación de este rumor.

El ministro de Marina ha dado orden al capitán general del departamento de Cádiz para que esta tarde salga de aquel puerto el caza-torpederos Destructor con rumbo á Melilla, destinado á cruzar por aguas de Albuemas.

Telegrafían de París que el Ministerio ha encargado al embajador de Francia en Madrid que dé las gracias al Gobierno español por el auxilio prestado por el vapor Sevilla á la barca francesa atacada por los morcos. El Gobierno francés hace grandes elogios del capitán del buque español, teniéndose por seguro que será este condecorado con la Legión de Honor por su acto de generoso heroísmo.

La Junta de generales de marina

Un marino ha manifestado hoy que reúne el ministro del ramo la junta de generales cuando hay algo que no se decide á resolver bajo su exclusiva responsabilidad. Llama á los generales. Beranger plantea el problema, emite su opinión y luego deja á los demás que hablen lo que venga en gana, siempre que no se separen de lo que el ministro ha dicho.

En vista de la discordancia, el ministro expone su pensamiento, los generales callan, y el asunto se resuelve como desea el ministro. Claro está que el recomienda lo que entiende más ventajoso; pero el resultado es que la reunión viene á ser inútil. Es decir, inútil no, porque lo resultado de comun acuerdo desparrama la responsabilidad que pudiera caber al ministro entre los que componen la Junta; pero la Junta, como tal, es una entidad impersonal, aunque se componga de varios generales.

Los socialistas de Madrid

Con asistencia de unas 500 personas se ha celebrado un meeting socialista en el teatro de Variedades. El objeto de la reunión era dar cuenta de los acuerdos que han sido tomados en Londres por el Congreso internacional. Han hablado varios compañeros, entre ellos Iglesias. Este, en un discurso

muy fogoso á propósito de la cuestión colonial, ha dicho que debemos enseñar á las colonias lo que sabemos de agricultura, industria y comercio, no convirtiéndolas solamente en un filón de dinero aprovechable para unos pocos.

Hablando de Cuba dijo que en ésta es en donde se nota más la desigualdad de clases, pues mientras el que tiene dos mil pesetas se libra de las enfermedades y de las balas y no va almacenado en los buques, el pobre sufre todo esto y se resigna á ello. Recordó, á propósito del patriotismo, el fusilamiento de un penado en Melilla y el de un soldado en Cuba por falta de respeto á un superior, mientras se ha indultado al insurrecto Zubizarreta, que es rico.

El orador fué aplaudidísimo. El orden no se ha interrumpido un momento.

Últimas noticias de la guerra de Cuba

Un telegrama de la Habana dice que hasta la noche de ayer no se habían recibido noticias acerca del combate sostenido por la columna del general Gimenez Castellano, esperándose que hoy llegue el vapor de Nuevitas que comunique noticias sobre el particular.

Hasta ahora tampoco se ha confirmado la noticia de haber ocurrido un nuevo encuentro entre la columna Echagüe con las partidas de Maceo.

Carta de Suiza

La matanza de los armenios y la opinión

Los sangrientos sucesos ocurridos últimamente en Turquía, han causado bastante impresión en Suiza. Algunos cantones, entre los cuales se cuenta el de Ginebra, han promovido asambleas de protesta y creado comités de suscripción, con objeto de allegar recursos para los armenios.

De lo que se dijo en la asamblea celebrada en Ginebra el martes pasado y de las manifestaciones de dos armenios, señores Garo y Hratch, que en esta ciudad se han refugiado, resultan datos que tal vez interesen á los lectores de El Correo, porque aquellas personas fueron jefes del grupo que se apoderó del «Banco Otomano», en Constantinopla, el 26 de Agosto, circunstancia que da valor su relato, y porque de él se desprende que, sin dejar de ser atroz la situación de los armenios, es preciso reconocer que, desde hace algún tiempo, aparecen en abierta rebelión contra el Sultán, afirmación que contradice la opinión, muy extendida, que supone animados á los persiguidores solo por sentimientos de crueldad, cuando los mueve también la necesidad de castigar á súbditos revolucionarios.

Como tales aparecen los armenios desde 1886, época en que los establecidos en el Cáucaso nombran comités revolucionarios en Turquía y crean periódicos de propaganda. Uno de estos, El Dasch naxtson (La Federación) arremete furioso contra la dinastía del Sultán y expone el programa del partido, que es francamente socialista, aunque reconociendo que el atraso de las ideas económicas en Armenia dificulta la realización de aquel principio, y se limita, por de pronto, á combatir al gobierno de la Puerta, hasta obtener un régimen democrático y federal, análogo al de Suiza.

Para tal fin, las cabezas del partido dejan á la iniciativa individual y á la de numerosos comités regionales la libertad de obrar, herir y destruir, creando así un estado de terror que los armenios oponen al de la misma índole que dirige el Sultán.

El comité central revolucionario, instalado en Constantinopla, ha organizado compañías de 30 á 100 individuos, llamados *Haidoux*, cuya misión permanente es defender en las aldeas á los armenios contra los ataques de los turcos.

Los armenios han contado con que el pueblo turco había de insurreccionarse y ayudarlos en su lucha contra la opresión que todos padecen de parte del gobierno imperial; más en este punto, el fanatismo musulmán, no solo se ha opuesto á todo alzamiento, sino que los turcos se han lanzado como el rayo sobre los armenios cuando las autoridades han ordenado cualquier especie de persecución.

Hace dos años que el Comité central propuso á Abdul Hamid la adopción de las siguientes medidas, con promesa de que inmediatamente cesaría el laborantismo revolucionario:

1.º Nombramiento de un gobernador europeo para la Armenia, autoridad que deberá ser elegida por los embajadores de las potencias de Europa.

2.º Conceder al gobernador la facultad de designar los prefectos y funcionarios subalternos.

Y 3.º Que los funcionarios de policía se nombrarían sin distinción de religión ni de raza.

En vista de que el Sultán, lejos de implantar dichas reformas, según había prometido, toleraba el degüello de los armenios, decidió el Comité central repeler la fuerza con la fuerza, y señaló el 26 de Agosto como fecha del alzamiento general. Organizaron pelotones de gente armada que,

en los distintos barrios de Constantinopla, atacaran al mismo tiempo los edificios públicos, los cuarteles, puestos de policía, etc.

Una conjura tan vasta no podía prepararse sin que algo sospechara la policía, tanto más cuanto que bastantes armenios empezaron á ausentarse, atemorizados por lo que se proyectaba.

En la madrugada del 25 al 26 de Agosto, la policía rodeó la casa de la familia Missakism—barrio de Psamentia—donde estaban reunidos, concertando los últimos detalles, los cuatro jefes principales de las fuerzas destinadas á operar en aquel distrito. Los revolucionarios debían atacar el cuartel que en él existe, retirarse poco á poco hasta la calle principal, y llegadas allí las tropas, fusilarlas á boca de jarro desde balcones y ventanas, previamente ocupados por insurrectos.

El descubrimiento de la policía turca desbarató el plan. El destacamento que cercaba el refugio de los jefes del complot se disponía á asaltar el edificio, cuando uno de esos jefes, apellidado Knouni, se asomó á una ventana y dijo á los soldados: que él y sus compañeros se entregarían á la una de la tarde, y que hasta entonces no abrirían las puertas de la casa.

No se concibe la fiera de los soldados turcos, porque sin ser muy avisados, podían haber comprendido que aquello de fijar una hora para la rendición ocultaba un lazo que se les tendía. Y en efecto, la hora en cuestión era la que habían fijado de antemano los conjurados para iniciar la lucha. De manera que cuando las manecillas del reloj marcaban la una y cuarto y la fuerza se disponía por fin á penetrar en el domicilio de los Missakim, la madre de éstos lanzó á la tropa una bomba de dinamita, que fué la señal del combate.

La lucha duró once horas, y la carnicería fué horrible. Los turcos no daban cuartel y los armenios sucumbían vendiendo cara la vida.

La batalla se había generalizado en toda la ciudad. En el barrio de Galata era terrible: á la hora repetida, un grupo de 26 hombres se presentó á la puerta del Banco otomano, mató á los soldados que le custodiaban y penetraron en el edificio, declarando prisioneras á cuantas personas se encontraban en él.

Acudieron refuerzos militares, y después de un combate de dos horas, en el cual los insurrectos tuvieron cuatro muertos y seis heridos pidieron parlamento y ofrecieron retirarse, si se les concedía: primero la cesación de degüellos de armenios; segundo no tocar el Banco; tercero la garantía de ejecución de los proyectos de reformas que aquel mismo día habían sido comunicados á las embajadas, y cuarto, que se les entregara un salvo conducto y se les permitiera ir armados hasta el vapor donde pensaban embarcarse.

Los comisionados se encaminaron al palacio del Sultán, y despues á las embajadas, volviendo al Banco con dos ayudantes del soberano, un alto funcionario de la embajada rusa y una respuesta satisfactoria, que no pareció lo bastante á los insurrectos, pues exigieron que fuese confirmada por los seis embajadores residentes á la sazón en Constantinopla.

Esos se negaron á ello; entonces los revoltosos se disponían á volar el Banco con dinamita, y así hubieran procedido de no escuchar las enérgicas observaciones que les hicieron los funcionarios presentes acerca de la triste impresión que causaría en el mundo tan criminal proceder. Esas observaciones y las reiteradas promesas de que no quedarían incumplidas las cláusulas aceptadas por el gobierno, decidió á los rebeldes á evacuar el local, no sin advertir antes que, el primer día que se les hiciera, matarían al subdirector del Banco, señor Anboyneau, á quien conservaban en rehenes.

Y, con el revólver en la mano, desfilaron por entre dobles filas de soldados, hasta llegar al yate *Gulnare*, en las primeras horas de la madrugada. Poco despues acudieron los embajadores de Francia, Rusia é Inglaterra, quienes acusaron á los armenios de factores de desórden, y dispusieron que se les embarcara en el *Gironde* con rumbo á Marsella.

En las cárceles de esta ciudad é incomunicados pasaron diez y siete días, al cabo de los cuales el gobierno francés les preguntó á dónde querían ser conducidos: dos vinieron á Ginebra y los 14 restantes solicitaron marchar á Nueva York; pero siendo esto imposible, por oponerse al desembarco el gobierno de los Estados-Unidos, las autoridades francesas embarcaron á los armenios con destino á Buenos Aires.

Tal es la versión de los refugiados en Ginebra.

—A. P.
Ginebra 5 Octubre

Etiquetas

para toda clase de vinos y licores y en tantos colores como se pidan, las imprimen, litografiadas y tipo-litografiadas, en la imprenta de este periódico.

Frontitud, perfección y economía

A PRECIOS SIN COMPETENCIA
Liquidación verdad

25 - Brossa - 25

Rico surtido en Estamperia y Molduras para cuadros.

Gafas y lentes Cristal de Roca y demás clases.

Se hacen composturas.

Aprovechad la ocasión.

25 - Brossa - 25

La madre de la Czarina

De un artículo publicado en un periódico parisiense, y original de M. Henri Conti que fué profesor (de francés de la actual) Emperatriz de Rusia, entresacamos los siguientes párrafos, en que se pinta, de mano maestra, la fisonomía moral de la madre de aquella soberana, la princesa Alicia de Hesse, en cuyo espíritu se unían, como verá el lector, los sentimientos más nobles y las ideas más selectas.

La madre de la emperatriz era una dama notable, de gran cultura, de elevados pensamientos y hermosas cualidades. Dió ejemplo de sus virtudes y fué una madre admirable, á la vez que una educadora ilustrada, solícita hasta en los menores detalles de la educación de sus hijos, de sus *dear little ones*. Se ingenió para preservarles de los defectos menudos de la nobleza alemana, el orgullo de las prerogativas, el desden á las gentes modestas, los prejuicios de casta, el espíritu de clase y la pequeñez de espíritu. Dejando hablar y dejando hacer, sin hacer caso de los odios, rivalidades y pequeñeces de la corte, inició un régimen liberal independiente, rodeándose de hombres de valer, aunque estuviesen en el Indice, como Strauss, el célebre autor de la *Vida de Jesús*, recibiendo en su casa á simples *gentlemen*, sin títulos nobiliarios y haciendo su mejor amiga de miss Kate Macbean, jóven sin fortuna y plebeya, cuando la etiqueta alemana exigía que fuesen los nobles los únicos admitidos en la corte.

En la corte de la gran duquesa dábanse lecciones á los súbditos, tanto como ejemplos á los hijos. Las cartas de la gran duquesa á [la] reina Victoria están llenas de detalles encantadores: tan pronto se enorgullece como se inquieta y pide consejo. Y cuando se ausenta para cualquier viaje, la expresión que abunda más en su correspondencia es *homesick* (enfermo del mal del hogar). Este hogar, por lo demás, era enteramente patriarcal.

De la corie estaban desterradas toda fastuosidad y toda etiqueta; allí se tuteaban, se amaban, jugaban unos con otros y se vivía en una atmósfera de cariño fraternal; las hermanas mayores divirtiéndose á las más pequeñas, leyéndolas cuentos en alta voz, y tocando el piano para que bailasen... Con frecuencia los padres se mezclaban en los juegos de los hijos, alegres y sonrientes, dejándose tizar y felices con esta tiranía infantil.

A causa de esto sucedía que al regresar de cualquier viaje los padres eran recibidos con alegría estrepitosa.

«Me han comido á besos—escribía á su madre la gran duquesa Alicia despues de un viaje por Inglaterra.—Habian colocado guirnalda sobre las puertas y no acababan de contarme sus chiquillerías. Llegamos á las tres, y desde este momento hasta que se fueron á la cama no hemos tenido un instante de tranquilidad. Tuvimos que escuchar los distintos himnos y oraciones que saben de memoria, y las confidencias que tenían que hacernos... Victoria ha crecido mucho... Alíky está muy guapa y cariñosa.»

Pero la gran duquesa no se preocupaba solamente del bienestar, de las alegrías de sus hijos; preocupábase tambien de su educación moral, de su instrucción y de su porvenir. Escogió con gran cuidado los profesores y las institutrices y les recomendó que combatesen la sequedad de corazón y las ideas de prerrogativas y grandezas, y que inculcaran á sus discípulas esta idea: que la mitad de la vida de la mujer es el deber y la otra mitad la maternidad; la felicidad es solo un accidente.

Quería que sus hijas fuesen educadas sencillamente, como todo el mundo. Habian nacido princesas; pero solamente por sus virtudes y sus buenas cualidades debían merecer la felicidad de su nacimiento.

Hé aquí un fragmento de una carta de la gran duquesa á la reina Victoria, que resume sus opiniones en materia de educación.

«Me esfuerzo en desterrar de su espíritu todo orgullo de su posición, la cual no es nada si no va acompañada del valer personal. Estoy conforme con Vd. respecto á la diferencia de rango. Tambien es importante que príncipes y princesas sepan que no son mejores ni superiores á los demás, sino por su propio mérito, y que les incumbe el doble deber de vivir para los demás y ser un ejemplo de bondad y de modestia.»

En estos hermosos principios han sido educadas la Emperatriz Alexandra y sus hermanas. Pero esta sencillez no excluía ni la disciplina ni la severidad, y el programa de estudios, como el de la educación, compuesto, hasta en sus menores detalles, por la gran duquesa era muy riguroso.

Levantarse á las siete de la mañana, desayunarse, y despues hasta la comida de medio día—salvo el descanso de una hora de paseo á caballo ó á pié—lecciones y estudios de enseñanza elemental y lenguas vivas, especialmente inglés y francés, música, dibujo, pintura, baile, costura y algunas nociones de cocina. Despues de la comida de medio día, paseo en carruaje ó alguna excursión, y vuelta

al palacio donde una vez tomado el té, volvía al trabajo. Una vez por semana se les concedía descanso. Por lo demás, estaban prohibidos todos los entretenimientos sedentarios, no permitiéndoseles ni barajitas, ni muñecas, sino juguetes instructivos tales como el fonógrafo, el telégrafo, máquinas fotográficas, juegos higiénicos, y todos los *sports*, como equitación, canotaje, croquet, *lawtennis* patines, ciclismo... La zarina es una excelente amazona y una intrépida ciclista.

En cuanto al dinero de bolsillo, la Czarina recibía por semana: hasta la edad de ocho años, 50 *pfennig* (60 céntimos); de los ocho á los doce años un marco (una peseta 25 céntimos), y dos marcos desde los doce á los diez y seis años.

A esta edad se verificó la confirmación; era la época de la emancipación de la joven, la crisálida se convirtió en mariposa; abandonó el traje corto; su madre la regaló su primera alhaja, y ya no se sentó en la mesa de los niños, sino que ocupó un lugar en las comidas solemnes. Ya no tenía que acostarse á hora fija; se la permitía asistir á los bailes, á las veladas y á los conciertos; pero los viajes y las visitas solo podía hacerlas durante las vacaciones, porque los estudios seguían sin interrupción.

Esta ha sido la educación de la zarina, y debe añadirse que el medio en el cual vivió era completamente inglés.

Su madre, la hija menor del príncipe consorte y de la reina Victoria, era ante todo una inglesa, y conservó ese carácter aún despues de casarse con un príncipe alemán, llevando á la corte sus hábitos, sin apartarse de las costumbres de su amada patria; antes, al contrario, imponiendo las suyas. Jamás pudo acostumbrarse á la merienda alemana, compuesta de café con leche y pasteles. Tomaba té en compañía de algún compatriota, lo cual mortificaba á la nobleza, que se escandalizaba y murmuraba de la soberana por atreverse á ir sola ó con una dama á casa de las inglesas, vestidas como caricaturas, y cuyos hermanos y padres fumaban en pipa en la calle. Y la nobleza desdafiaba á la colonia inglesa, porque el desden es la máscara de la envidia.

A decir verdad, la gran duquesa anglosanizó la corte y transformó poco á poco Darmstadt en colonia inglesa. Tras ella fueron á residir en la pequeña capital numerosas familias, y se fundó un colegio militar bajo la dirección de un coronel de artillería inglés Wilkinson.

En el hogar, en el *Palacio Nuevo*, nada era alemán, ni siquiera el edificio, construido según los planos dados por la gran duquesa y amueblado á la inglesa, predominando el *comfort* sobre el lujo.

La mayor parte de las ayas y las criadas eran inglesas, la institutriz, miss Jackson, inglesa tambien, y el primer tutor del príncipe Ernesto fué un inglés, Mr. W. Dalsen. Antes de morir la gran duquesa Alicia, pidió que la bandera inglesa fuese enarbolada sobre su mausoleo.

La pérdida de esta admirable mujer era irreparable para sus hijos; sin embargo, la educación de éstos continuó idéntica, pues el gran duque y sus hijos, guiados por un escrúpulo explicable no quisieron modificar el plan de aquella madre muerta por haber dado un beso al pequeño príncipe Ernesto, enfermo de difteria; beso que dió para consolar á su hijo de la aflicción que se apoderó de él al saber la muerte de su hermanita, la linda y delicada princesa Maria, á quien se llamaba con el sobrenombre de *Mai*.

Desde esta época la reina Victoria fué la consejera de sus nietos, y todos los años, reunidos ó separadamente, pasan estos algunas semanas en la residencia de Balmoral. Durante la permanencia en Escocia, los días transcurren rápidos para los príncipes que acompañan á la reina en sus largos paseos en carruaje ó hacen excursiones por las montañas á la *bonne franquette* con la *tiá Beatriz* ó una dama de compañía.

Muchas veces tambien las princesas visitan á los campesinos de los alrededores, al médico y á los habitantes de las pintorescas *cottages* que la reina ha hecho construir en las inmediaciones de Balmoral.

Otra diversión de la princesa Alicia y sus hermanas son los bailes casi campestres dados en el castillo, y á los cuales son invitados los aldeanos de las cercanías, el médico y sus siete hijos; siete muchachos que, vestidos con trajes del país, bailan danzas locales. Tambien suelen representar comedias, pero la alegría no llega al colmo sino cuando las *primas de Gales* van al castillo á participar de los juegos y diversiones.

Compréndese, pues, la razon de que la Emperatriz haya querido ir á Balmoral y residir en este punto más tiempo que en ninguno. En casa de la abuela el *home* la recuerda juegos deliciosos, desprovistos de las etiquetas y de los fastidios de la grandeza. La Czarina ha vivido allí alegremente, entretenida tanto en los salones del castillo como en la lechería donde iba á tomar leche recién ordeñada, llamando por su nombre á las vacas del establo (costumbre inglesa) y dedicándose á hacer pasteles.

La Emperatriz ha reservado su última visita para Darmstadt donde transcurrió su juventud.

Allí, junto á la cuna de la gran duquesa Olga, pasará el tiempo como las demás madres y esposas en sus momentos de felicidad, y será Emperatriz lo menos posible.

Se recomienda los géneros que expende la casa MONTANER, SINDICATO, 2 á 10, por su bondad y baratara.

Grandes surtidos de novedad para Señora y Caballero.

Especialidad en artículos para el clero.

ALMACENES
MONTANER

2 á 10—Sin licato—2 á 10

Novedades para Señora y Caballero

Pañería, Sastrería, Camisería

Recibidos los surtidos para

OTOÑO É INVIERNO

queda abierta la venta á precios fabulosamente baratos.

RICAS COLECCIONES EN TODOS ARTICULOS

Especialidad en géneros para el clero

Palma

—Mañana saldrán para Mahón los reclutas del presente reemplazo que deben recibir la instrucción militar en aquella plaza, agregados al regimiento regional número 2, al 8.º batallón de plaza y á la compañía regional de ingenieros.

—Se han fijado en los parajes públicos grandes carteles anunciadores de la compañía de zarzuela que ha de empezar el sábado 24 del corriente, en nuestro Teatro Principal.

—Ayer empezaron las obras para construir el trozo de acera que falta en la carretera de Lluçmayor para circundar la playa del Portixol.

—Durante la segunda decena de Setiembre último se registraron en el Juzgado Municipal del distrito de la Catedral 42 nacimientos y 21 defunciones.

—El Ayuntamiento de esta ciudad gastó en las obras que hace por Administración durante la semana anterior al 7 de Setiembre último la cantidad de 564'51 pesetas.

—Ha sido impuesta por el señor Alcalde una multa de 25 pesetas á un tabernero por tener el establecimiento abierto á altas horas de la noche.

—Un muchacho de siete años que ayer tarde estaba jugando con otros chicos de su edad, en la calle del Socorro, tuvo la desgracia de que se le cayera encima una persiana que se desprendió de una ventana de un tercer piso.

La herida resultó de poca importancia.

—El señor Gobernador ha autorizado la ampliación del crédito del capítulo de imprevistos del actual ejercicio económico del Ayuntamiento de Palma en 4.000 pesetas para atender á las contingencias de la sequía y de la epidemia variolosa.

—Servicios prestados por la guardia civil: La del puesto de Manacor da cuenta de haber denunciado á la autoridad competente, á dos sujetos naturales de la indicada villa por haberlos encontrado apacentando ovejas en propiedad ajena.

La de Santanyí notifica haber ocurrido á las doce del día 11 en la casa número 31 de la calle de Mayor de aquella villa un incendio que fué sofocado por la citada fuerza en unión de la autoridad local y algunos vecinos.

No ocurrió ninguna desgracia personal. Las pérdidas materiales se calculan en 130 pesetas.

—De una casa de la calle de Molineros, han sido sustraídas cincuenta cajas de plumas metálicas, ignorándose quien sea el caco.

La policía está haciendo investigaciones para encontrar el paradero de dichas plumas.

—Escasa concurrencia acudió anoche á la representación de la obra de Tamayo *Un drama nuevo*, que se puso en escena en el Teatro Circo Balear.

—Se ha presentado en La Puebla un caso de viruela benigna.

Las autoridades de la citada villa han tomado toda clase de precauciones para impedir la propagación.

—El Ayuntamiento de Santa Margarita ha abierto una suscripción entre los propietarios de aquella villa, para alquilar una casa destinada á cuartel de la guardia civil.

—Ayer dieron principio las oposiciones para la provisión de las notarías vacantes de Soller y San Juan, para las cuales se presentan los Sres. Pello, Pizá y Bonet, debiendo continuar hoy los ejercicios.

—Por el Gobierno de esta provincia se ha concedido permiso á D. José Valls para celebrar el domingo día 25 del corriente en la Plaza de toros una corrida de toros de muerte.

Ferro-carriles de Mallorca

Servicios de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 del actual.

De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7'55 mañana, 2 y 5 tarde.

De Palma á Inca, á la 1'15 tarde.

De Manacor á Palma, á las 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde.

De la Puebla á Palma; á las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde.

De Inca á Palma, á las 6'40 mañana.

De Manacor á la Puebla, á las 5'30 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 5'45 tarde.

Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General, Guillermo Moragues.

Papel para envolver

Véndese cortado á todas medidas, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Madrid 15, 10 n.

Telegrafia el general Blanco haber regresado á Manila á consecuencia de la grave enfermedad que aqueja al segundo cabo, encargando el mando de las fuerzas al general Aguirre.

Ha sido propuesto para la cruz de María Cristina el Comandante del cañonero *Pinson*, por el acto de valor realizado en el puerto de Banes.

Espéranse con ansiedad los detalles de la acción librada por la columna Benedicto contra siete mil insurrectos en las alturas de Calisay, viéndose las tropas obligadas á retirarse despues de tres ataques á la bayoneta.

Ha fallecido á consecuencia de las heridas recibidas en la plaza de Guadalajara el espada Desaca.

Pérez.

Madrid 15, 8 n.

Han sido regalados mil duros á un soldado del Regimiento de María Cristina que para salvar el destacamento de Coscorro, incendió una casa desde la cual hacían fuego los insurrectos, con grave riesgo de perder la vida.

El vapor *Triton* [procedente de Pinar del Rio, ha conducido á la Habana 900 soldados entre enfermos y heridos.

Actualmente existen en los hospitales militares 6000 enfermos.

Han sido presos por la policia varios individuos, á quienes se acusa de intentar la voladura de la Capitania General por medio de la dinamita.

Confírmase la noticia de que en la acción de Caja Negra las partidas de Maceo tuvieron doscientos muertos.

Pérez.

Madrid 15, 10 n.

Desmíentese la noticia circulada del supuesto atentado contra el general Weyler.

Han sido declarados cesantes varios empleados de Filipinas por creerlos complicados en la sublevación.

Las noticias pesimistas que se reciben de Filipinas han causado un notable descenso en todos los valores.

Se prepara una combinación de gobernadores civiles.

Dentro de breves dias saldrán nuevos refuerzos para Filipinas.

Los últimos temporales han sido generales en toda Europa. Témesse hayan ocurrido muchos naufragios.

Pérez.

Alcaldía de Palma

Esta Alcaldía ha creído conveniente recomendar á los dueños de propiedades adquiridas en los Cementerios de esta Ciudad, se sirvan disponer sean revisadas, con el objeto de que antes del día de Todos los Santos y el de la Conmemoración de los fieles difuntos, puedan ser reparados en caso necesario los desperfectos que se notaren y proceder á la colocación de lápidas y panteones en los nichos y sepulturas que de ello carezcan, á fin de contribuir á la mayor lucidez del Sagrado recinto, que en tan señalados dias acostumbra visitar el vecindario.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y efectos consiguientes.

Palma 10 Octubre 1896.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.

Edición de la tarde

PALMA 16 OCTUBRE DE 1896

Carta de Berlín

El príncipe Eitel-Fritz. — Lentitud en su curación. — Cacerías en Rominten. — Curiosa ceremonia. — El nuevo pabellón de caza del emperador. — Nueva estatua de Guillermo II. — Divorcio aristocrático. — El duque de Sajonia-Altenburgo. — La fotografía del Sultán.

Berlin 6.

Varias semanas hace que el príncipe Eitel-Fritz, hijo segundo de SS. MM., sufrió una grave dislocación de un pie, de resultas de una caída del caballo, y todavía el augusto niño no se halla completamente restablecido.

La Emperatriz, alarmada ante tan pertinaz dolencia, envió la semana última á su médico particular el doctor Timker, á fin de que volviese á examinar el estado de la fractura ó dislocación.

No contenta con esto, S. M. fué ántesayer á Ploen, donde sus hijos se encuentran estudiando en la escuela de cadetes, y allí tuvo la satisfacción de ver por primera vez caminar á su hijo algunos momentos, apoyado en el brazo de la egregia dama y en un bastón.

El médico de la imperial cámara ha declarado que la curación del príncipe es segura, si bien ha de necesitar aún algún tiempo.

El Emperador ha pasado estos últimos días cazando en Rominten, acompañado de numerosos invitados, los cuales parecen haber disfrutado grandemente de los placeres cinegéticos consumiendo al mismo tiempo importantes cantidades de cerveza.

Varios hermosísimos venados cayeron á los certeros tiros de los expedicionarios, y antes de regresar á Potsdam, S. M. se dirigió á Trakehnen, donde se hallan establecidas las yeguas imperiales.

En esta última cacería realizada por Guillermo II, S. M. se ha mostrado de excelente buen humor, habiéndole cabido la satisfacción de matar el ciervo más hermoso que se ha visto en Alemania desde hace muchos años.

Con este motivo realizóse allí mismo una curiosa ceremonia, tradicional en el país, y que consiste en ofrecer al afortunado cazador una rama de roble, presentada por el primer guarda bosque, trofeo que S. M. aceptó muy complacido, colocándola en su sombrero.

El Emperador ordenó que la cabeza del magnífico animal fuese disecada, á fin de conservarla en uno de los salones donde S. M. guarda sus recuerdos de caza, y envió á todos los guarda-bosques abundante provisión de botellas, para que bebiesen á la salud de su augusto señor. En esta cacería el Kaiser ha estrenado el hermoso pabellón construído en Rominten el año último y en cuya obra, que es del más puro estilo noruego, solo han intervenido obreros especialmente traídos de dicha nación.

El edificio es todo de madera: el centro tiene un solo piso, pero las alas laterales contienen dos. Hay habitaciones para treinta personas, sin contar la servidumbre, para la cual se han construído casas inmediatas.

Toda el ala de la izquierda está habitada por el Emperador y tiene espaciosas terrazas, desde las cuales se descubre un panorama encantador, rodeado de bosques y colinas.

El centro del pabellón encierra salas de descanso y un espacioso comedor, mientras en el ala derecha se alojan los invitados y la alta servidumbre de su majestad imperial.

El tiempo, sin embargo, no ha favorecido esta cacería, pero Guillermo II, con su proverbial actividad, no se ha dado punto de reposo mientras ha permanecido en Rominten.

Levantado á las cuatro de la mañana, tomaba una taza de café y marchaba al campo, á pesar de la furiosa lluvia, no regresando al pabellón hasta las diez. A mediodía servíase el *lunch*, terminado el cual S. M. despachaba sus asuntos políticos y particulares y la comida tenía lugar á las seis. Después de fumar y de conversar un buen rato, S. M. se retiraba á descansar, imitándole todos los expedicionarios.

El famoso escultor Pritzschner, autor de la hermosa estatua del príncipe de Bismark, colocada en Rudeleburg, ha tenido la honra de que el Emperador antes de su marcha á Rominten, se dignase *posar* para la estatua que dicha artista ha de crear ahora. S. M. está representado de pie, con el uniforme de caza, teniendo en la mano la escopeta y la mirada vagamente fija en el espacio.

En los círculos de esta corte es objeto de todas las conversaciones el divorcio que acaba de pronunciarse y cuyos protagonistas son dos elevados personajes. La esposa pertenece, por su nacimiento, á la casa de los príncipes de Wied, y el esposo Graf-Konigsonark, á una de las familias más linajudas y opulentas de Alemania. Este matrimonio estaba unido hacía treinta y dos años, circunstancia que no ha dejado de llamar la atención, pues el cabo de tan larga fecha, ambos cónyuges han solicitado la separación fundándose en antipatía mútua, si bien la opinión pública designa como culpable al marido cuyos devaneos fueron más de una vez comentados en la corte.

Hace algunos días el duque Ernesto de Sajonia-Altenburgo celebró el 70.º aniversario de su nacimiento, y con este motivo recibió por parte de sus súbditos pruebas inequívocas del acendrado cariño que le profesan.

Estos le ofrecieron cuatro magníficos caballos y la suma de cincuenta mil marcos, recaudada por suscripción en el ducado y á la cual ha contribuído hasta la modesta moneda de cobre del obrero.

S. A. agradeció infinito estas demostraciones, y declaró que destinaba dicha cantidad á la construcción de un hospital para enfermos é inválidos.

El duque, cuya esposa le aportó una pingüe fortuna, tiene una sola hija casada con el príncipe regente de Brunswick.

El Emperador acaba de enviar al Sultán de Turquía una hermosa fotografía, en la cual se ven á S. M., á su esposa y á sus augustos hijos. Guillermo II ha expresado al mismo tiempo al Sultán su deseo de recibir otro grupo análogo, y parece que Abul Hamid consentirá al fin en que un fotógrafo reproduzca por vez primera sus augustas personas de S. M. otomana y de sus hijos é hijas.

El "Princesa de Asturias,"

Lo que dice el general Bona

A un corresponsal le ha dicho el señor Bona lo siguiente.

«No se trata ya de la botadura, sino del salvamento de un barco embarrancado antes de caer al agua.»

Todo lo que yo anuncié en la junta que se celebró va resultando cierto, por desgracia quisiera haberme equivocado. Dije entonces, y sigo creyendo, que no debí intentarse la botadura después del primer fracaso, sin realizar antes trabajos que aseguraran el éxito.»

El general Bona trataba de eludir hablar de la junta que se celebró para decidir el segundo intento de botadura, pero al fin me dijo que había salido de Madrid para inspeccionar y para disponer lo que debía hacerse.

Después se encontró con que no era más que un vocal de una junta en la que fué derrotado.

El mismo día pidió su pasaporte para Madrid y no se ha ido aun porque el ministro le ha ordenado que espere.

Asegura que el buque está en situación grave. Opina que con los trabajos que se realizan ahora acaso no sufran importantes daños.

«Sin embargo—añadió—quisiera ya verlo en el agua aunque fuera con avejías. El que se encargue de salvarlo no puede dar seguridades de éxito. La ciencia sólo ofrece medios probables de salvamento, pero no certeza absoluta.»

Elogia Bona á los ingenieros que disrepararon de su opinión y á las autoridades de Marina, si quiera deplorar no haber sido atendido.

La opinión de Bona conocíola Beranger antes del segundo intento de la botadura, pero no hizo caso de ella.

Cree que podrán hacerse trabajos para que el buque flote en las mareas de primeros de Noviembre, pero no asegura que pueda realizarse ni que antes de esa fecha no tenga avrias.

Las pipas para flotadores

Continúan activamente en el arsenal los trabajos para asegurar al *Princesa de Asturias*, que continúa en el mismo estado.

Siguen los demás trabajos preparatorios para el lanzamiento.

Tropiézase con grandes dificultades para encontrar las 400 pipas que han de servir de flotadores.

En los pueblos vinicultores próximos costarán caras.

Telegráficamente se ha pedido á Beranger el crédito necesario para pagarlas.

Los trabajos de seguridad que se han hecho apenas mueven el crucero.

El que viene á informar

Esta mañana ha llegado á Madrid el teniente coronel de ingenieros, señor Castellote, ayudante del general Bona, enviado por el Sr. Beranger para inspeccionar lo ocurrido en la botadura.

El Sr. Castellote trae el expediente instruído por el Sr. Bona y los planos de la situación del buque.

Lo que dice un marino

Con este título publica lo siguiente *La Correspondencia de San Fernando*:

«Al Excelentísimo señor capitán general del departamento.

Se inventan miles causas para explicar las detenciones del *Princesa de Asturias* ocurridas en los diferentes intentos que se han hecho para su lanzamiento.

Unos dicen, que los picadores no tienen declive suficiente; otros que la grada se ha hundido. Y á este tenor, no faltan hipótesis ni controversias.

Pues bien: le es fácil á nuestro digno capitán general, enterarse de la causa que motiva que el *Princesa* se halle aún en su grada.

Por sí mismo puede verlo, fijándose en que la anguila de la banda de babor no tiene la misma altura que la de estribor; ó dicho en otros términos; los planos de las anguilas y el de la zapata no son paralelos.

Para cercionarse de esta verdad, no se necesitan teodolitos ni otros aparatos; sino esperar que

la marea suba parte de la grada; y partiendo del plano horizontal que las agus forman, medir las alturas de las anguilas de ambas bandas, en una línea perpendicular á la quilla, y entonces se vería que la de estribor se halla más alta.

En esas anguilas es donde se agarran las almos hadas y paran al buque.

Esto es la verdad.

¿Por qué no decirlo?
Y si esto es cierto ¿porqué no remediarlo?»

Alma

Se han registrado las siguientes invasiones de viruela: Vidriera 20.º y 20.3.º; Puerta de Mar 18.3.º y Monserrat 15.1.º

Se ha dado de alta al enfermo de la calle de la Portella núm. 16.

—Ayer se efectuó la concentración de los reclutas del actual reemplazo que la zona de Baleares ha debido entregar por cupo para Ultramar, de los mozos del actual reemplazo.

El total de mozos sorteados es de 2061; y los pedidos y entregados para Ultramar 1026.

De estos últimos han redimido á metálico 313, siendo 713 los que habían de servir personalmente, de los cuales quedaron ayer mismo distribuidos á cuerpos que sirven en estas islas 565 y los restantes que faltan son ó voluntarios que ya sirven ó mozos que residen en las provincias ultramarinas.

El total de redimidos hasta hoy asciende á 388, que dan al Estado un contingente de 116.400 duros.

—Mañana debe celebrarse ante el Tribunal del Jurado la vista de la causa sobre injurias á la colectividad del Ejército en un suelto del semanario «El Tonto», figurando acusado Miguel Serra Tous. El ministerio público estará representado por el señor Teniente fiscal D. Roberto de Santa Cruz y la defensa por el abogado D. Luis Castellá.

—El vapor *Isleño* llegó á Cette ayer noche.

—Leemos en un periódico que ha fallecido en Tarragona D. Pedro Antonio Torres, ex-Director general de Beneficencia y Sanidad y poeta distinguido. El señor Torres fué alumno de nuestro Instituto provincial de 2.ª enseñanza y pensionista del Colegio que existía en el referido establecimiento.

Descanse en paz.

—A las doce y cuarto ha entrado en fondeadero el vapor correo *Unión*, procedente de Alicante é Ibiza.

Ha sido portador, de valija, carga, y 15 pasajeros de ambos puntos.

—Esta mañana á las ocho entre unos hombres campesinos, padres de reclutas del actual reemplazo y un individuo decentemente vestido, ha habido bronca en la Plaza Mayor.

Decíase de público que la cuestión provenía de ciertos negocios sobre quintas.

Cosas del día.

—En atento B. L. M. hemos sido invitados por el Sr. Hugens, propietario del fonógrafo Edissono Bellini, para asistir á la primera audición que tendrá lugar mañana sábado á las ocho y media de la noche en el teatro de la sociedad *La Constancia*, en la que se darán á conocer 24 números escogidos de una larga lista que ha tenido á bien remitirnos.

Nos participa también el Sr. Hugens que solo dará tres únicas audiciones: sábado, domingo y lunes próximos.

Las personas que deseen admirar tan extraordinario invento pueden acudir los citados días en dicho centro de recreo.

—A la hora de itinerario ha salido esta tarde para Barcelona el vapor *Cataluña* con el correo, pasajeros y carga.

—Continúa la viruela propagándose en esta Capital, Entre los caseros de los alrededores y principalmente en la Soledad, donde casi todos los días hay por lo menos una invasión, se extiende también la epidemia.

—El precio-medio que han tenido en Baleares los artículos de consumo que á continuación se expresan, en el mes de Septiembre último, son los siguientes:

Granos: Trigo á 27'88 pesetas hectólitro, cebada á 18'88, maíz á 22'25, garbanzos á 0'50, arroz á 0'55.

Caldos: Aceite á 1'29 pesetas litro, vino á 0'30, aguardiente á 0'82.

Carnes: Carnero á 1'31 pesetas kilogramo, vaca á 1'75, tocino á 1'25.

Paja: á 0'05 pesetas kilogramo, cebada á 0'05.

—En las costas de Menorca ha sido hallada una embarcación, rota y abandonada, habiéndose encontrada á bordo un bulto de tabaco de contrabando.

—Se ha autorizado el traslado del cadáver del joven Antonio Bernad, que falleció en Junio de 1894, desde el cementerio católico á una sepultura de la Vía de la Cruz del ensanche del mismo cementerio.

—Dice *La Almudaina* que es esperado en esta ciudad, el Secretario de la Embajada de Francia en Madrid, M. Ducos.

—Se anuncia para el día 7 del próximo mes la subasta del suministro de pan y rancho á los presos de la cárcel de esta Audiencia y á los detenidos en el depósito para el tiempo que falta hasta el próximo ejercicio.

—Mañana sábado se darán para Menorca los reclutas del actual reemplazo que han sido destinados al Regional número 2, el batallón de Artillería n.º 8 y á la Compañía del cuerpo de Ingenieros.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

Santa Eduvigis viuda

CUARENTA HORAS

Mañana sábado.—Continuarán en Santa Eulalia en honor al Santísimo Ecce-Homo.

CORTE DE MARIA

En el Socorro á la Virgen de los Desamparados.

Oficial

Edicto

D. Guillermo Gelabert Agente de Contribuciones de la 1.ª Zona de Palma.

Hago saber: que por el Sr. Tesorero de Hacienda de esta Provincia se ha dictado con fecha 9 del que rige y publicada en el «Boletín Oficial» de fecha de hoy la siguiente.

Providencia: por cuanto los contribuyentes comprendidos en esta relación no han satisfecho sus cuotas correspondientes al primer trimestre de 1896 á 97 por Territorial, Subsidio y Carruges de lujo en los plazos señalados por la Instrucción de 12 de Mayo de 1888 quedan incursos en el recargo de 5 p.º sobre sus cuotas que establece el artículo 11 de la misma pudiendo satisfacerlas con el mencionado recargo durante los cinco días siguientes á la publicación de la presente segun dispone el artículo 14.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores contribuyentes, pudiendo éstos retirar sus recibos de la oficina recaudatoria situada en la calle de Puigdorfla n.º 9 hasta el día 17 del que rige, pues espirado dicho plazo se procederá al apremio de segundo grado con embargo de bienes, muebles y fincas anotándose éstas acto seguido en el Registro de la Propiedad segun previene la Regla 2.ª del artículo 4.º del Real Decreto de 27 Agosto de 1893.

Palma 13 Octubre 1896.—Guillermo Gelabert.

Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 16, 10'50 m.

En la costa de Borreville (Francia) se han recogido muchos barriles que van marcados Reig Pons Valencia, los cuales se cree proceden del naufragio de algún barco español durante los últimos temporales.

En el poblado de Pan Azúcar de la provincia de Pinar del Rio, una guerrilla sorprendió á una partida insurrecta, causándola siete muertos.

Se preparan nuevos movimientos contra las fuerzas de Maceo, que por causa de los temporales de aguas no se han retrasado.

Se han presentado á las autoridades de las Villas nueve insurrectos.

Pérez

Madrid 16, 10'50 m.

El general Blanco ha regresado á Manila, notivado por la indisposición grave que aqueja al general Echaluze.

Circulan comentarios pesimistas sobre este regreso.

La prensa censura acremente la ausencia del Sr. Cánovas en vista de la gravedad de la situación.

En Bilbao un tren de mercancías ha chocado con otro que había sobrepasado la vía. La circunstancia de no traer pasajeros ha evitado resultaran desgracias personales.

Asegúrase que en breve quedará rota la unión de las diversas tendencias republicanas, en vista de las distintas apreciaciones manifestadas en la reunion celebrada en la casa del Dr. Esquerdo.

Pérez.

Madrid 16, 11'50 m.

Marchó el Sr. Sagasta á Fortuna, confiriendo antes con el Sr. Castelar y éste conferenciará con el Sr. Cánovas, tan pronto regrese á Madrid, á fin de tomar un acuerdo importante para el porvenir de España en vista de la gravedad de la situación.

Atribúyese gran importancia á la reunión que celebrarán esta noche los ministros si como se asegura ha regresado el señor Cánovas.

Hácese preparativos en Palacio para el próximo regreso de la Corte.

Ha sido denegada la excarcelación de los Sres. Pantoja y Puga.

El Sr. Beranger ha encargado la mayor actividad en la formación del sumario que se instruye con motivo de los sucesos ocurridos en la botadura del crucero *Princesa de Asturias*.

Pérez.

Madrid 16, 10'50 m.

La policía de Méjico reprimió energicamente una manifestación hostil á España el día del aniversario de su independencia.

Falleció el torero Lesaca de resultas de las heridas que sufrió en la corrida de Guadalajara.

El Ministro de la Guerra ha felicitado al general Weyler por la brillante victoria alcanzada por nuestras tropas en el combate de Ceja Negra.

Circulan graves noticias acerca el movimiento insurreccional de Filipinas.

Témese el próximo levantamiento de gruesas partidas en la provincia de Batangos.

Preséntanse muchas dificultades para pelear las tropas en la provincia de Cavite.

Pérez.

M. CAPO Y C^a S. en C.

21-LUZ-21

TARIFA DE ANUNCIOS

Table with columns for 'Sección de Periódicos', 'Plas. Cts.', and 'Sección de plafones'. Includes rates for various ad sizes and placements.

ABONOS
Por 1000 pesetas
Por 500 pesetas
Por 250 pesetas
Condiciones de pago
Notas

CATARROS, BRONQUITIS CRONICAS y TOSES PERTINACES. Se curan con el licor de brea Rover...

MARCAS Y PATENTES

Agencia de R. Cortés y C.^a Madrid. Representante en las Baleares, A. Marqués, Gerona 37, Barcelona...

GRAN FABRICA DE NAIPES

DE Sucesores de Sebastian Comas y Ricart Representantes con depósito para Baleares M. Capó y C.^a - Luz, 21

FOTOGRAFADOS

Se hacen rápidamente en esta imprenta, como también toda clase de clichés en zincografía.

Precios desconocidos

Especialidad en grabados y toda clase de alegorías para los anunciantes.

Enseñanza Practica del Castellano en las Baleares

Don Damian Boatella y Don Matías Bosch Obra utilísima para la enseñanza del castellano, que fué premiada en la exposición universal de Barcelona...

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital Salidas Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller)...

Tinta para sellos

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Imp. de B. Rotger

ESTOMAGO ARTIFICIAL. Los vómitos, acedias, ardores, impotencia, resaca, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cistitis y espaldas, etc., desaparecen al siguiente día de usar el...

PARA ENFERMEDADES URINARIAS, SANDALO PIZÁ MIL PESETAS. El medicamento SANDALO PIZÁ es el mejor que las del Dr. Pizá...

Viaje de recreo A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH TÉRMINO DE MANACOR Ida y vuelta el mismo día...

LECCIONES DE CALIGRAFÍA en toda su extensión á cargo del profesor J. VAQUER Calle Palacio, núm. 15

Línea de Vapores Transatlánticos DE Pinillos, Izquierdo y C.^a Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico

Catalina Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos pero teniendo limitada la cabida prevenimos á los señores cargadores...

Al público Se compran muebles en la calle de la Paz, 33.

Plaguetas de inquilinato Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial.

Vou-veri-vou (2.^a edición) Canción popular mallorquina letra de M. Obrador, música de A. Noguera. UNA PESETA EJEMPLAR

Misa de coro del maestro Fr. Juan Auli Espléndida edición con acompañamiento de órgano 6 pesetas ejemplar

Para alquilar Una casa de buenas condiciones, agua de fuente y de pozo, terrado y jardín. Paz, 10, 2.^o, informarán.

Malacate (vulgo Bogit) Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de madera, todo á precio muy reducido.

Zapatería EL SIGLO Palacio, 17 Calzado á medida, hecho con prontitud. Para cada parroquiano una horma especial.

COMENTARIOS A LA LEY DE CAZA por el abogado Don Gabriel Castellá

Segunda edición corregida y concordada con las últimas disposiciones del Gobierno y fallos del Tribunal Supremo.

Prontitud, Economía y Perfección Fábrica de Sellos de cautchouc GARANTIZADOS Única en las Baleares Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación